



## IICA-COLEACP Serie sobre Negocios Agroalimentarios en el Caribe

Sesión n°4:

### Garantizar la calidad e inocuidad de los alimentos en el Caribe: el papel clave de las PYMES

9 de diciembre 2021 - 10:00-12:00 (EST)

#### DATOS DE LOS ORADORES

##### Isolina BOTO – Responsable de Redes y Alianzas, COLEACP

Isolina Boto es la responsable de Redes y Alianzas de COLEACP, una asociación sin ánimo de lucro de operadores del sector agroalimentario que opera en las regiones de la Unión Europea (UE), África, el Caribe y el Pacífico (ACP). Isolina tiene más de 25 años de experiencia en desarrollo agrícola. Comenzó su carrera en la Comisión Europea y también ha trabajado con varias embajadas y ONG de los países ACP en áreas relacionadas con la seguridad alimentaria, el desarrollo rural y el comercio. Antes de incorporarse a COLEACP, fue directora de la oficina de Bruselas del Centro Técnico de Cooperación Agrícola y Rural ACP-UE (CTA) del 2004 al 2020, implementando iniciativas políticas relacionadas con la cooperación ACP-UE en el ámbito del sector agroalimentario. Ha dirigido proyectos de agronegocios en apoyo del desarrollo de la capacidad de las pequeñas y medianas empresas (PYME), los empresarios y las organizaciones de agricultores en África, el Caribe y el Pacífico, y ha desarrollado el programa de agroturismo con el fin de vincular los sectores de la agricultura, comercio y turismo en los países ACP.

##### Ena HARVEY – Representante del IICA, Barbados

Ena Harvey es la Especialista en Agronegocios en Agroturismo del IICA (Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura) y desde mayo de 2002 es la Representante del IICA en Barbados.

Antes de incorporarse al IICA, ocupó el puesto de tecnóloga de alimentos en el Instituto de Investigación Industrial del Caribe (CARIRI) en Trinidad de 1982 a 1987, ayudando al sector privado en la comercialización de operaciones de procesamiento a pequeña escala. De 1987 a 2002, trabajó como consultora privada para varias agencias regionales e internacionales, agencias de promoción del comercio, ministerios gubernamentales y ONGs en proyectos sobre comercio, competitividad de las exportaciones, seguridad alimentaria, educación y formación, desarrollo agroindustrial sostenible y agroturismo.



Durante este tiempo, también fue experta en agroindustria del Caribe para el Centro para el Desarrollo de la Empresa/Centro para el Desarrollo de la Industria (CDE/CDI) (Bruselas) durante 5 años, y experta en agroindustria regional en el marco de un programa de desarrollo de recursos humanos (HRD) de 4 años financiado por la CIDA-CPEC (Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional - Programa del Caribe para la Competitividad Económica) sobre competitividad económica, apoyando el desarrollo del sector privado en Jamaica, Surinam, Barbados, OECS y Belice.

#### Rita HILTON – Directora General, Carita Jamaica Ltd, Jamaica

Rita Hilton es una mujer de origen multicultural, nacida en Kenia y con herencia keniana y jamaicana. Tras 20 años de carrera docente en Jamaica, en 1984 fundó Carita Jamaica Limited, antes Incorporated Marketing Developments Limited. Rita Hilton se ha hecho un nombre en la industria de la exportación jamaicana e internacional, dominando los procesos y sistemas, desde el pedido hasta la adquisición y la entrega en el corto plazo que requiere la exportación de productos frescos. Carita Jamaica Limited exporta productos frescos y alimentos procesados desde Jamaica. La empresa también cultiva y se abastece de agricultores jamaicanos, apoyando a las comunidades rurales locales. Carita Jamaica Limited ha ganado numerosos premios de exportación y fue nombrada mejor empresa de importación/exportación en los premios del Foro de Excelencia Empresarial ActionCOACH Regional 2018.

A Rita Hilton le apasionan las comunidades rurales y el espíritu empresarial, por lo que también se ha aventurado en el sector del desarrollo de productos y la innovación.

#### Cletus JOSEPH – Director Ejecutivo, National Development Foundation of Dominica (NDFD) Ltd

Cletus Joseph ha sido el Director Ejecutivo de la Fundación Nacional de Desarrollo de Dominica (National Development Foundation of Dominica, NDFD) durante ocho años. Cuenta con 16 años de experiencia en desarrollo agrícola, especialmente en la industria del plátano en Dominica, apoyando a los agricultores para que satisfagan la demanda del mercado, y en finanzas. También tiene más de 10 años de experiencia en la gobernanza en el movimiento de las cooperativas de crédito (Credit Union movement) en Dominica, una institución financiera que presta servicios para mejorar la calidad de vida de las personas de acuerdo con los principios cooperativos.

Cletus Joseph tiene un MBA con honores de la Universidad de Birmingham, Reino Unido, y una licenciatura en Ciencias en Negocios y Gestión Agrícola con honores de la Universidad de las Indias Occidentales (University of the West Indies, UWI), en Jamaica. También es licenciado en finanzas por la Universidad de Gales, Reino Unido, y tiene un diploma en gestión del ciclo de proyectos y desarrollo comunitario.

#### Jeremy KNOPS – Delegado General, COLEACP

Jeremy tiene un máster en Ingeniería Empresarial por la Escuela de Economía y Gestión de Solvay Bruselas (SBS-EM). Antes de incorporarse a COLEACP en 2009, participó en Guatemala en las operaciones diarias de una cooperativa de agricultores que exportaba nísperos a la UE y a los Estados Unidos. Comenzó a trabajar para COLEACP como experto a cargo de los asuntos relacionados con las normas privadas y la certificación para los productores y exportadores de frutas y hortalizas de los países ACP. Jeremy es un coach acreditado para el liderazgo y el desarrollo profesional. Ha sido nombrado Delegado General de COLEACP en junio de 2019.



## Janet LAWRENCE – Especialista en Sanidad Agropecuaria, Inocuidad y Calidad Alimentaria - Caribe / responsable del Proyecto SPS del 11 FED, IICA

Janet Lawrence es una profesional de la investigación y el desarrollo agrícola, así como una entomóloga cualificada con una considerable experiencia técnica y administrativa en el sector agrícola de la región del Caribe. Actualmente ocupa el cargo de especialista en sanidad, inocuidad y calidad de los alimentos para el Caribe en el IICA (Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura).



Como profesional técnica, Janet Lawrence ha trabajado principalmente en el desarrollo de sistemas de producción de cultivos sostenibles y estrategias de protección de cultivos para una amplia gama de sistemas de cultivo. Además, ha llevado a cabo actividades de creación de capacidad para reforzar los sistemas de sanidad agrícola y seguridad alimentaria que contribuyen a un mayor

cumplimiento de las normas sanitarias y fitosanitarias (SFS) en los países del CARIFORUM (Foro del Caribe, un subgrupo de la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico).

En la actualidad, Janet Lawrence gestiona proyectos regionales que abarcan los países del CARIFORUM y el Gran Caribe, entre los que se encuentran el proyecto SFS del 11º Fondo Europeo de Desarrollo (FED), financiado por la Unión Europea, y la Iniciativa de Salvaguardia del Gran Caribe (Greater Caribbean Safeguarding Initiative).

## Tania LIEUW-A-SOE – Directora General, SURIVIT N.V., Surinam

Tania Lieuw-A-Soe es hija de un agricultor y un avicultor y es empresaria desde 1990. En 2004, fundó SURIVIT N.V., una empresa que produce zumos de frutas exóticas ecológicas para abastecer a cadenas hoteleras, restaurantes y empresas de catering. Como Directora General de SURIVIT N.V., Tania Lieuw-A-Soe tiene como objetivo contribuir a la seguridad alimentaria y nutricional sostenible, al crecimiento económico, al desarrollo y la promoción de la cadena de valor y a las oportunidades de empleo en Surinam, centrándose en las mujeres rurales.



Tania Lieuw-A-Soe es también la fundadora y presidenta de la primera cooperativa agrícola de mujeres de Surinam, Agro Cooperatie Wi! Uma Fu Sranan, creada en 2013. Esta cooperativa es una organización en la que las mujeres con la misma pasión por la producción agrícola se reúnen para empoderarse y apoyarse mutuamente hacia un objetivo común: fortalecer el sector agrícola de Surinam para seguir reduciendo la pobreza a través del espíritu empresarial, los métodos de negocio innovadores y un enfoque en el mercado local e internacional. La cooperativa cuenta con 38 socios.

## Theodora MORILLE – Directora Ejecutiva y Directora del Consejo de Administración, Seguridad y Calidad Alimentaria Global

Theodora Morille es una renombrada experta en seguridad y calidad alimentaria que ha ocupado altos cargos en dos gigantes de la industria alimentaria mundial, Kellogg y Kraft Foods. Actualmente es la fundadora de Theodora Ventures Consulting LLC. En Kellogg, donde se retiró como vicepresidenta de seguridad y calidad alimentaria en 2020, creó una cultura de seguridad alimentaria y toma de decisiones basada en la ciencia en más de 150 centros de Kellogg y proveedores clave. Ha desarrollado e implantado sistemas y herramientas de auditoría globales basados en el riesgo que miden el cumplimiento de las normas de la empresa y de los reglamentos aplicables, incluidos los de la Administración de Alimentos y Medicamentos de EE. UU. (US Food and Drug Administration), el Departamento de Agricultura de EE. UU., la Agencia Canadiense de Inspección de Alimentos y otros organismos reguladores mundiales.



Es la antigua presidenta y miembro de SSAFE, una organización mundial sin ánimo de lucro que trabaja para reforzar la seguridad alimentaria y mejorar la salud y el bienestar de los seres humanos, las plantas y los animales, creando asociaciones fundamentales con la industria y los gobiernos locales para ayudar a desarrollar sistemas de seguridad alimentaria en múltiples regiones. Le apasiona utilizar su amplia experiencia en materia de calidad y seguridad alimentaria para contribuir al desarrollo continuo de la cultura de la seguridad alimentaria en el Caribe.

Theodora Morille tiene un máster en Microbiología por la Universidad de Long Island, EE.UU., y es licenciada por la Kellogg/Harvard Leadership Academy, EE.UU.

### **Escipión J. OLIVEIRA GÓMEZ – Secretario General Adjunto, Transformación Económica Estructural y Comercio, OEACP**

Escipión Oliveira se incorporó a la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OACPS) en julio de 2020 como subsecretario general a cargo del Departamento de Transformación Económica Estructural y Comercio. Antes de su nombramiento y desde 2011, era el Director Ejecutivo Adjunto de la Agencia de Exportación del Caribe. El Sr. Oliveira es nacional de la República Dominicana y cuenta con más de 20 años de experiencia en el desarrollo, la gestión, la supervisión y la evaluación de programas y proyectos de múltiples donantes para la creación y el fortalecimiento de pequeñas y medianas empresas (PYME) y organizaciones intermedias en países en desarrollo.



Escipión Oliveira tiene una maestría en administración de empresas con especialización en finanzas y un posgrado en negocios de la "Universidad Católica de Lovaina" (UCL) (Bélgica), así como una licenciatura en economía del "Instituto Tecnológico de Santo Domingo", República Dominicana.

### **Gavin M.H. PETERS – Director General, Agencia de Sanidad Agropecuaria y Seguridad Alimentaria del Caribe (CAHFSA)**

Dr. Gavin Peters es veterinario y actualmente es el Director General de la Agencia de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad de los Alimentos del Caribe (CAHFSA), una institución de la CARICOM (Comunidad del Caribe) con sede en Surinam desde abril de 2021. Anteriormente, era el especialista en salud animal de la Agencia.



Dr. Peters tiene un máster en diversificación agrícola, especializado en producción animal, y un diploma en medicina veterinaria. Anteriormente ha trabajado en dos Estados miembros (Guyana y San Vicente y las Granadinas) y en dos Estados miembros asociados (Islas Turcas y Caicos e Islas Vírgenes Británicas) de la CARICOM en los departamentos de veterinaria y salud ambiental. Es ciudadano de Guyana.

### **Rachel RENIE – Cofundadora, D'Market Movers, Trinidad y Tobago**

Rachel Renie cofundó, con su socio comercial y vital David Thomas, D'Market Movers en 2009, una empresa de distribución en línea especializada en la entrega de productos frescos, comestibles, carnes, productos lácteos, cestas de fruta, etc. en Trinidad y Tobago. En 2016, Rachel y David fueron galardonados con el premio Ernst & Young al empresario emergente del año por la Cámara de Industria y Comercio de Trinidad y Tobago. Antes de crear la primera tienda de alimentación en línea de Trinidad y Tobago, Rachel y David trabajaban juntos en un establecimiento bancario y empezaron a sazonar pescado fresco para venderlo a sus colegas.



Rachel es licenciada en Relaciones Internacionales y creó y diseñó el primer sitio web y la plataforma de comercio electrónico de la empresa. Es mentora de "Youth Business of Trinidad & Tobago", una iniciativa que apoya el desarrollo de empresarios en cíernes en todo el país.

## Theophilia STOUTE – Fundadora y Directora General, O's Inc., Barbados

Theophilia Stoute, nacida en Santa Lucía, es la fundadora y Directora General de O's Inc, una empresa familiar



de procesamiento de alimentos de Barbados que fabrica productos sin gluten. O's Inc. ha desarrollado una marca de productos como la harina de batata, de yuca, del fruto del pan y de coco en sustitución de las comidas ricas en trigo y gluten. También produce aceite de coco virgen, entre otros. Todos los productos son totalmente naturales, sin conservantes ni aditivos. Los productos de O's ayudan a desarrollar y mantener un estilo de vida más saludable y garantizan una alimentación sana. O's Inc. recibió el Premio al Mejor Stand en la Exposición de Fabricantes de Barbados (Barbados Manufacturers' Exhibition, BMEX) de 2013, y el Premio del Ministro a la Innovación y la Tecnología por el Ministro de Pequeñas Empresas, Emprendimiento y Comercio de Barbados durante la Semana de la Pequeña Empresa en 2018.

## Morag WEBB - Directora de Asuntos Científicos y Políticos, COLEACP

Morag Webb es Directora de Asuntos Científicos y Políticos de COLEACP, una asociación sin ánimo de lucro de



operadores agroalimentarios privados activos en la Unión Europea, África, el Caribe y el Pacífico (ACP). Morag es especialista en acceso al mercado, sostenibilidad, seguridad alimentaria y fitosanidad, y trabaja para COLEACP desde 2003. Antes de eso, trabajó en la industria y en el sector público del Reino Unido, y luego pasó 15 años en la investigación, gestionando proyectos financiados por el Departamento de Desarrollo Internacional del Reino Unido en Sudamérica y

África. Morag supervisa ahora las actividades de investigación e innovación de COLEACP y dirige el programa de sostenibilidad. También proporciona asesoramiento técnico y se relaciona con los organismos reguladores y de normalización para abogar y defender el sector hortícola de los países ACP.

Morag es licenciada en Ciencias Ambientales y Ecología Aplicada por la Universidad de Bradford, Reino Unido, y tiene un máster en Gestión Integrada de Plagas por el Imperial College de Londres, Reino Unido.